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中国医师协会在 2015 年所取得的成绩有目共睹，这一切离不开全国 270 万执业医师的努力与支持，

更离不开各二级医师分会、专业委员会和各地方医师分会的不懈努力。他们中的佼佼者是其他各级机构

及地方医师分会学习的榜样，更是中国医师协会不断向前的动力来源。

肾脏内科医师分会  立足年会  做好培训

外科医师分会  每个人都要有主人翁意识

神经内科医师分会  “两万行动”为学科积聚人才

2015 年 6 月，肾脏内

科医师分会召开了以“面

向基层，关注西部”为主

题的学术年会。特别邀请

了秦伯益院士对临终期的

人文关怀，从不同人文理

论，不同国家的风俗习惯

到我国对死亡的认识进行

讲解，与会代表无不感到

受益匪浅。

这次会议同时启动了

万名基层医师慢性肾脏病

及血液进化培训的项目。

项目以交流、培训、学习、

提高为宗旨，医师规范化

的培训和继续教育相结合，

低年资和高年资医师培训

相结合。

为了更好地做好诊疗

思路、基层重点病种等共

识的解读，我们进行了现

场互动和现场示教，点对

点辅导。同时通过远程视

频直播技术，在五个分会

场进行直播培训，让更多

医生受益。

2016 年，肾脏内科医

师分会的工作依旧艰巨。

首先，从组织管理层面，

二级医院没有设立专门的

肾脏内科，培养工作难度

大。其次，从国家卫生计

生委的建制层面，二级医

院 不 需 要 设 立 三 级 肾 内

科，要将相关学科的医生

培养成肾脏内科医生，难

度更大。

在这种情况下，做好

万名基层医师慢性肾脏病

及血液进化培训的项目显

得更为重要，要做到培训

一名，保证一名，不走形式，

不喊口号，创建学术的品

牌会议。

中国医师协会外科医

师分会成立于 2007 年，其

发展的过程与中国医师协

会的发展几乎是同步的。

分会成立之初，就向

总会提出了要建立一系列

专科医师委员会的设想。

到目前为止，外科医师分

会已建立了 16 个医师专科

委员会，委员人数达到了

1586人，有近8000名会员。

分会的建设主要包括

三个方面，第一是主人翁

意识。作为行业组织，每

个人都要有主人翁意识，

遵守总会的各项章程。

第二是财务建设。只

要贯以“中国医师协会”名

义的活动，财务必须交由协

会总会负责，保证财务清明。

第三是要建“家规”，

行“行会”之事。针对国

家卫生标准、指南、常规

和共识，要开展业内讨论、

政府沟通及国际交流。

最后，分会要替患者

说话，更要替医生说话。

当前医生的工作压力大，

绝大部分医生都处于超负

荷工作状态。然而日常工

作中仍有部分相对而言不

甚要紧的事务、考核等，

这对于医生来说又是一项

沉重的负担。相关卫生行

政部门以及学协会，是时

候为医生减负了。

2014 年，神经内科医

师分会开展了一份样本量

近万份的调研，覆盖全国

30 个省市，794 家医院。

调 研 结 果 表 明， 神 经 科

医生总量大约 9.4 万，但

60% 以上神经科医生没有

进行过系统培训，并不是

合格的神经科医生。

因此，神经内科医师

分会推行了以会议培训和

送知识、服务上门的万人

培训、万城巡讲的“两万

行动”。其主要职能是培

养基层医生，提高基层医

生的诊治水平，从而更好

的服务神经科患者。

万人培训开展以来，

2014 年有 2149 名医生进行

注册，2015 年有 4850 名医

生进行注册，2016 年将培

训 1.2 万名基层医生。培

训内容主要涵盖两方面，

一是疾病诊治技术，二是

专业疾病诊治和专业操作

技术，分为 2000 多个题目

进行系统培训。

万城巡讲面向全国开

展以来，走进了广东、新

疆、山西、河南、安徽……

每场均有近 500 人听课。

“两万行动”得到各

地医师协会和当地卫生计

生委的大力支持，《医师

报》、北京电视台等媒体

均进行了系列报道，认为

这是解决国家医改难题的

好办法。

目前，“两万行动”

仍在继续。同时，为了配

合“两万行动”，分会还

开展了表彰中国杰出神经

医师与青年医生风采大赛

两项配套活动，均得到社

会各界的认同。分会还出

版了中国神经内科 2014 年

年鉴，记载“两万行动”、

记载神经内科发展历程。

北京医师协会��郭积勇会长

将定考与专科医师准入相结合

山东省医师协会��孙洪军会长

让医师更有话语权

山西省医师协会��李俊峰会长

让医师生活体面  执业有尊严

上海市医师协会培训办公室��陈权副主任

用调研指导医师定考实操

结合北京市开展医师

定期考核工作与探讨实行

专科医师准入制度，北京

医师协会于 2015 年率先

启动继续医学教育必修项

目，从 25 个学分中拿出一

定比例对急诊临床医师作

为本专业必修的项目进行

培训、考核。为了加强医

师执业管理，规范医师执

业行为，提高医师业务素

质，我们开展了第三个周

期的医师定期考核工作。

今后将陆续开展第六

届北京地区优秀中青年医

师评选工作，推动北京市

临床医疗护理基层巡讲工

作，探索建立医生维权自

律工作。

2015 年， 山 东 省 医

师协会二级机构开展了人

文医学、法律法规、医疗

安全知识教育等培训，全

力打造医师之家。为让医

师在医师协会有话语权，

只要协会活动都须通过媒

体曝光，从而赢得医师的

信任。

在加强二级机构的建

设管理方面，主要紧扣四

个字，自律、维权。未来，

我们将通过不断完善各项

规章制度、规范二级机构

审批程序、实行激励机制、

实行年度计划制度、发挥

主委的主观能动性，促进

二级机构的健康发展。

为 了 帮 助 医 生 们 学

法、守法、依法执业，山

西省医师协会编辑了《医

师执业法律法规知识问

答》一书。该书涉及 11

个大问题，400 多个问答

题。在开展法律法规教育

的同时，加强人文医学教

育和职业道德教育。

维 护 医 师 的 合 法 权

益，既是医师协会的任务，

也是调动医师队伍主动性、

积极性的需要，要创造条

件让医师体面地生活，有

尊严地执业。因此，我们

对山西省医师执业状况进

行调查研究。根据这个调

查，梳理出医师队伍中存

在的问题，并将调查结果

公布在调查蓝皮书上。

上 海 市 医 师 协 会 于

2013 年 2 月 21 日 成 立，

同年上海市医师定期考核

管理办公室成立，并于

2014 年 4 月 27 日完成上

海市首次医师定期考核业

务水平测试。

为得到更为有效的定

期考核方案，上海市医师

协会进行了大量的问卷调

查，并开展了一系列专题

研讨。2015 年的 4 月，专

家委员会通过了 2016 年

度部分专科水平测评方

案。成立了 15 个专科编

委会，2016 年主要工作是

由专科编委会专家撰写考

试大纲、教材，建立相关

题库。

陈香美 会长

王杉 会长

谢鹏 会长
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600 余名医师参加中国医师协会 2016 医师年会
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